

100 Jahre

ATB

1916-2016

Inhaltsverzeichnis

Die Vorgeschichte

Das Velo wird zum alltäglichen Transportmittel	9
Die Entstehung der Arbeiter-Kulturbewegung	11
Der Aufstieg des Arbeiter-Radfahrer-Bundes «Solidarität» zur Massenorganisation	13
Schweizer Sektionen im eigenen Gau zusammengefasst	15
Thalwil wird Vorort in schwerer Zeit	17
Vom Gau zum selbstständigen Bund	19

Vom ARB zum ATB

Bern wird neuer Vorort	23
Es geht weiter aufwärts: Mitgliederboom in den Zwanzigern	25
Ausbau der Mitgliederdienste	27
Politische Lobby der Radfahrer in Verkehr und Sport	31
Festigung der Strukturen	33

Konsolidierung in der Vorkriegszeit

Vor Gericht wegen Namensänderung	37
Die Motorfahrer kommen	39
Sporttätigkeit erhält im ATB neue Qualität	41
Der ATB zwischen SPS und KPS	43
Der Organisationszwang bewegt die Gemüter	47
Ringeln um das Rennverbot	49
Der ATB als Glied der Arbeiterkulturbewegung	51
Der ATB und der Antifaschismus	53
Scharfe Rivalität mit der Konkurrenz	55
Gut gewappnet in die Kriegsjahre	57

Mitgliedermässig auf dem Höhepunkt

Neue alte Kontakte über die Grenzen	65
Die Organisationspflicht wird relativiert	69
Motorisierung beeinflusst den Sport der Nachkriegszeit	71
ATB-Sektionen im Radfahrerbewusstsein gefangen	89
Eine Ära geht zu Ende	91

Jahre der Identitätssuche

Grosse Strukturreform nach dem Präsidentenwechsel	95
Abkommen mit Partnerorganisationen	101
Aufbruch zu neuen Ufern: Hallenradsport wird verbandsübergreifend	103
Geländefahren als neue Breitensportart im ATB	105

Profilierungsversuche als Verkehrsverband	107
Das schwache «Verkehrsbein»	109
ATB-Verkehrspolitik: Vom Partikular- zum Gesamtinteresse	111
Die Mitgliederleistungen des ATB	115
Vom «Arbeiter-Touring» zum «Sport+Verkehr»	117
Aussensicht auf den ATB ist gefragt	123

Auf dem Weg zum Sportverband

Eine gründlich vorbereitete Verbandsreform	127
Schwierige Umsetzung der Verbandsreform	129
Das Verkehrsbein wird immer schwächer	131
Fusion als Ausweg?	133
Konzentration auf das Zukunftsfähige	137
Die Sektionen des ATB	141

Ausblick

Le cyclisme ouvrier en Suisse romande

Issue des milieux ouvriers, l'association ATB favorise depuis un siècle les loisirs sur deux roues ainsi que de nombreux sports cyclistes	143
Les Genevois, les derniers de Mohicans	149

Nachwort

Anhang